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https://www.100test.com/kao_ti2020/482/2021_2022__E5_8D_B7_

E5_9B_9B_E7_AD_94_E9_c36_482459.htm 网友：请问关于答题

技巧方面有什么需要注意的吗？ 岳文松：就是因为时间的关

系，我们简单说一下卷四的答题技巧。 因为前三卷只要说你

考生的基本知识包括基本的理论掌握的比较扎实，对选择题

的一些处理相对来说比较荣誉一些，对于技巧在卷四中体现

的是比较大。为什么说呢？首先卷四需要考生书写的内容比

较多，案例分析题和论述题这两大块就是基本上大多数考生

，在考司法考试的时候都会感觉到卷四题做不完、答不完就

出现这种问题。出现这种情况的原因有两种情况：一考生本

身法律知识水平掌握的不够扎实，在答题的时候临时去思考

、临时去再回忆法律的规定这样的话就会占用考生很多的时

间。另外一种情况就是考生在做题的时候特别是案例分析题

，答了一些不该答的东西，说了一些不该说的话，如果说是

考生是由于本身基础掌握得不好、不太扎实。因为这样的原

因答不上来，就是说算不上可惜，但是由于考生本身自己知

识水平掌握的不扎实，就是由于在处理文字方面、处理答案

方面出现了一些技术上的偏差，如果由于这种失分那是相当

可惜的。 我们也曾经和司法考试、阅卷的一些老师有过接触

，就是根据他们的一些阅卷经验以及司法考试一个评分标准

，特别是案例分析题，实际需要考生每一问需要回答的字数

是很少的，只要是抓住试题所提问的关键点。有时候七八个

字、十几个字就可以把问题解决，考生切记一点在做答案例

分析题的时候，司法考试的评分标准你把答案所依据的法条

完全引用，因为我们在学校在组织模拟考试的时候，发现很



多同学在答题的时候，他对案例分析题所问的一些问题在前

面用一句话已经完全回答正确了，但是他心里面总觉得不踏

实，他在后面又补充了一些法律根据、法律依据。这样无疑

浪费了你答题的时间，也可以说这种是画蛇添足、是做的一

种无用功。因为在做答卷四的时候每一分钟都是比较宝贵的

，你如果把时间浪费在这个上面，肯定是得不偿失，后面的

时间肯定不够。你只要运用所学的法律基础、法律理论，把

问题回答清楚了，基本上就可以得分了，没有必要引用所依

据的法律根据，这是我们在培训过程当中遇到的最为普遍的

一个现象，可能也是很多考生最容易犯的一种错误。 接着就

是论述题的答题，刚才王校长已经把论述题一些答题方法和

技巧做了一些阐述，我这儿要强调的一点是在做答论述题的

时候，千万要记住做到字迹公正、卷面整洁、调理清楚。这

是做答论述题的一个基本的要求，因为司法考试阅卷老师在

很短的时间内，要批阅大量的一些文字论述的试卷，对于他

们来说工作的辛苦程度压力很大，虽然你写出的答案是正确

的，但是由于字迹潦草或者是卷面不整洁，从而给阅卷老师

一个很差的印象分，这无疑会降低你论述题的这种得分点。

因为在司法考试的评分标准当中也有这一项。另外一点就是

司法考试的论述题的答题、格式、格局大家尽量做到这种调

理清楚，如果说基本的论述观点你找出来了，对问题的阐述

你能阐述出来就是说你怎么样你把你阐述的一个过程很流畅

的形成在纸面上，这也是一个很关键的问题。很多同学习惯

于以三段论的方式来处理卷面。 第一段列出自己的观点、理

论。第二段进行一个总体的概括的论述。第三段结束语。这

种方式不是说不可取，但是建议广大考生在做答论述题的时



候，对于中间一段尽可能的能把它分解成比较小的段落，按

照自己的流畅的思维，能把每一小段用一些数字、符号按顺

序来标注自己的思维过程，这样的话阅卷老师在阅卷的时候

，就不需要为你的这种思维、为你的这种问题再去按照他的

理解去给你分行、分段，你的观点就能很明确的反映在阅卷

老师的脑海中，这也是司法考试论述题答题的一个基本的小

技巧。 第三这个问题也算不上技巧，就是考生心理状态的问

题。心理状态的好坏也直接会影响到考生在答题过程当中的

一个文字表达。有的学员在做答卷四的时候，看到那么多内

容从刚开始写案例分析题的时候，心里面就开始发慌，不时

的看表、不时的看时间，这样的话无疑增加了自己的答卷的

一个紧张程度。我建议广大考生可以对案例分析题进行像我

刚才所说的那种简要的做答、抓住重点的做答。如果说能把

案例分析题的问题处理好，那对于论述题就会有充足的时间

去处理。 再一个就是在全国的众多考生当中，有参加过培训

的考生、有没有参加过培训的考生。参加过培训的考生我们

在培训的过程当中都会对考生的一些答题的心理做一个专门

的辅导，或者是我们在辅导的时候会给考生标注出每年司法

考试的重点。实际我们每年都在做一些预测，包括哪一些是

考试的重点、哪一点是考试的难点，说的夸张一点每年都在

押题。我们这种培训模式实际司法考试是一种国家绝对机密

的考试，不可能出现漏题的情况，但是根据我们组织经验、

培训的经验来进行一些所谓的我们的押题。因为司法考试应

该是重者更重，每年的重点我们给学生强调出来，我们在我

们的模拟试卷、在我们的冲刺试卷、在我们的补充试卷当中

给学生画出来我们认为是重点的试题，让学生考前重点的去



看。这样的话学生就会消除一种紧张得成分，他会觉得有一

个辅导机构，也就是我们给学生一种心理暗示，让他们有一

个比较自信的一个信心，怀着自信的信心去上考场，况且我

们学校也专门设立了一部心理咨询电话。我这儿可以把电话

公布一下，如果考生在你们考试的时候有一些比较紧张或者

是有一些对于考试的技巧不能很好的处理的话，你可以打我

们学校的热线咨询电话：13391866050，向他来咨询，他肯定

会给你一个比较满意的解答。 搜狐教育：谢谢两位老师，我

们今天的访谈就到这里结束了，希望大家继续关注搜狐教育
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